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INSTITUTO NACIONAL DE INVESTIGACIONES
TECNOLOGICAS Y NORMALIZACION

Resumen de la Segunda Memoria y Balance

correspondiente al afio 1946, presentados al

Consejo, por su Director, don Francisco Mar
dones.

Miembros del Instituto.-Se encuentran

inscritos como miembros corporativos, 14 enti

dades, y como miembros actives, 10 entidades,

que en total, estan representadas en el Consejo
por 28 delegados.

En tradas y Gastos.- El Presupuesto apro
bado en sesi6n del 11 de Marzo para el afio 1946,
ascendi6 ala suma de 'I> 1.847.356,01.-EI cuadro
N.> 1 indica la distribuci6n de los gastos e inver
siones efectuadas en el afio.

PARTIDAS Gastos e inversiones

Sueldos, honorarios profesionales, jornales y leyes sociales .

Instalaciones .. , .

Muebles y utile� , , ' , , .

Publicaciones de revistas y folletos ,

Biblioteca .

Gastos Generales .. , , , .

Investigaciones I�DITECNOR , ' .. , , .

Investigaciones subvencio,nadas. , , .

Imprevis tos .. , ' .. , , , .

Totales .

$ 8.30.13'2,34
580,00

52.228,00
18.328,50
21,292,57
172.89.f,05
97.754,47
272.901,35

$ 1A66.111,28

Labor reaHzada.-La labor realizada por el

Institute, puede apreciarse por la siguiente lisra
de materias sometidas a investigaciones tecno

logicas.

INVESTIGAC]ONES INDITECNOR

Estructuras hiperestaticas reticulares.
Acustlca arqultectenlca.
Resistencia horizontal de muros de alba-

iiilerta.
Cales.
Arclllas.
Azufre.
l>onln�.

Composici6n qufmica y tenor en vitaminas
de los alimentos vegerales,

Coke metalurgtco.
Comportamiento del hormlgon armado
mas aUa del limite de elasticidad.

Lana mineral.
Alimentaci6n de caballares,

INVESTIGAC]ONES SUBVE.:\CIO TADAS

Protefnas yodadas.
Funci6n activadora del yodo sobre la pa

paina.
Yodaci6n de la tireoglobulina.
Acci6n bocigena de la quercetrina.



... },
r.....

� o.

r-
"

.

,
" i

, '
,

-;

.
, .

t ....
, "

,
"

,

,

J

I.

Yodo como desin {ectan te.
Levaduras alimenttcias.
Yoduros en arteroesclerosis.

•

NORMAS TECNICAS

La labor de preparaci6n de una norma es

lenta por su propia naturaleza. Se debe empezar

por la formaci6n de Especialidades en cada
materia procurando obtener la cooperaci6n de

productores, consumidores y tecnicos. Esta
labor es ingrata en cierto modo, ya que debe

pedirse sacrificios de tiernpo y estudio a personas
generalmente muy ocupadas, y que no tienen
otro alicien te que cooperar al progreso del pais.
Sin embargo la Direccion se complace en reco

nocer la entusiasta cooperaci6n de un gran nu- "

mero de institutes tecnicos, de las Universidades
de muchos industriales y de numerosos tecnicos
en todos los ramos de Ia vida nacional. Esta
cooperacion desinteresada puede apreciarse por
medio de las siguientes cifras. Se cuenta con

38 instituciones cientificas y tecnicas y 11 esta

blecimientos industriales que son miembros del

Institute, aparte de otras 56 entidades que par

ticipan en las tareas de normalizaci6n por medio

de delegados, y de 445 personas que forman parte
de los Comites de estudio.

Se ha logrado as! continuar la labor iniciada el
afio anterior, con el funcionamiento de diversas

especialidades, y se ba formado hace poco la

Especial de "Seguridad Industrial", de gran

importancia para el pais que esta ya trabajando
con varios comites. Esta en vias de iniciar sus
funciones la Especialidad de Edificaci6n, que
tiene un campo amplisimo de trabajo en la pre

paraci6n de las numerosas norrnas tecnicas que
se requieren emplear en esta rama tecnica,

Debo hacer especial mencion a que las Espe
cialidades de Nomenclaruras y Slm bolos, Ma,
teriales de Consrruccion, Abonos para la

Agricultura y Electrotecnia han desarrollado

gran actividad duran te el afio.

En cada una de las Especialidades, han fun
cion ado varios comites que han despachado ya
27 proyectos y tienen en estudio 82 antepro
yectos de Normas; existen 17 bosquejos prepa:
rados para su consideraci6n por Ids Comi t�s.

EJ camino que debe recorrer un bosquejo de
norma es relativamente largo, a fin de asegurar

.

que una vez despachada la norma correspondien
re, reptesente la opini6n de todos los intere,sados
y que dentro de 10 posible, concuerrle ademas
con la normalidad internacional.
Con tal objeto, una vez estudiado un bosquejo

de norma por el Co;nile especial pasa a conside-

'. ,.' J "
,or.* t'�-
. ,.

raci6n de la respectiv a Especialidad. Esta 10
devuelve al Cornite con las observaciones que Ie
merece. Aprobado por la Especialidad, este

anteproyecto se sornete a una prolija revisi6n
en el Departamento de Normas, para volver a

efectuar la tramitaci6n anterior si es necesario,

Efectuados esos tramires, y aprobado eI texto

por el Director, se publica como Proyecto de

Norma (N.> 7 de la ruta) j se distribuyc entre

los miembros del Institute y las entidades simi.
lares relacionadas con el, fijandose u n plazo de
3 meses para formulae observaciones.

Transcurrido ese plazo, el Proyecto vuelve 3

ser considerado en conjun to con las observaciones
formuladas (N.> 8 de la ruta), para volver a

cornpletar su tramitaci6n. Terminados todos
estos tramites, la Direcci6n aprueba el proyecto
como Norma Provisional (N.> 9 de la ruta),
la cual se dist ribuye, fij andose un plazo de 6

rneses para que cualquier interesado pueda for.
mular observaciones fundadas.

Transcurrido este nuevo plazo, se vuelve a

estudiar la Norma Provisional tomando en

cuenta las observaciones formuladas. AI Iinal
de esta nueva etapa (N.> 11 de la ruta) el Direc.
tor somete la Norma al Consejo para su apro .

baci6n como "Norma Definitiva" (N.> 12 de 13

ruta).
Como se ve, la ruta ordinaria de un provecro

de Norma, para lIegar a ser Norma Definiriva,
no resulta inferior a un afio. Este plaza, es un

poco mas corto en INDITECNOR que en oms

instituciones sernej an tcs, en las cuales cl periodo
durante el cual la Norma Provisional q.reda
sometida a la consideraci6n publica, antes de

aprcbarse como Norma Dcfinitiva es dc' un

afio en lugar de seis rneses, que se ha cstimado
suficiente en vista de las mayores prccaucioncs
tomadas para la confecci6n del Provccro de

Norm as y del tiempo que se destin a a xu (1)11'1·

deraci6n por las personas naturales 0 jllrl,:IC",
que forman parte del Institute y las cnlic Hie<

de normalizaci6n de otros paiscs.
Al 31 de Diciernbre de J 946, el est ado d. rra

mitaci6n de los estudios de Norma, pracrioci"
por el Instituto era eJ siguiente:

Normas Provision ales , .

Normas de Emergencia, ,. .

Proyectos de Normas. En circulaci6n.
Proyeccos de Normas !istos para 13 distri·

buci6n , , .

Anteproyectos de Normas. En cstlldio
pOT los Comites , .. '

Bosquejos de Normas preparadas. Parl
su estudio por los Corn; t,:s.

....

1

11

16

83

17
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V CONVENCION DE LA UNION SUDAMERICANA
DE ASOCIACIONES DE INGENIEROS (USAI)

,

Entre los dias 9 y 13 de Marzo ultimo, se

ll�v6 a efecro en Montevideo la V Convenci6n
de la USA!, a la cual asisti6 como Delegado del
Instituto de Ingeuieros de Chile el sefior Do

mingo Santa Maria Sanchez.
Dames a continuaci6n un resumen del infer

me rendido por el senor Santa Marla, en cum

plimicnto de su cometido.

PRI"ICIP:\LES RESOLUCIONES ADOPTA
DAS POR LA V CONVENCION:

Modificaciones de los Estatutos.-Art.
18.-Aprobada la propuesta chilena con mo,

dificaei6n de la redacci6n mas 0 menos como

sigue: La Sede Social de la USAI, en la que es

tad radicado cl Directorio, sen! de terrninada
en cad a Convenci6n y dcbera quedar en forma
roratoria en una de las capirales 0 ciudades mas

Importantes de los paises que cuenten con un

:.[icmbro Activo de la USAI, representado en

la Convencion.

C6digo de �tica profesional-Falt6 tiempo
para discutirlo en detalle, Dada la necesidad de

aprobar un c6digo de inmediato, se aprob6 el

c6dlgo propuesto con algunas modificaciones
de redaccion, encargandose al relator ingeniero
Saturmno de Brito (filho) su revisi6n detallada.

Boletin Informativo.-Se hizo presente la
conveniencia de darle mayor importancia y se

deslino mayores fondos para su impresi6n,
acerdindose hacer imprirnir los ar ticulos e in
formaciones de mayor importancia, en portug ues

a fin de llegar a cstablecer en el futuro una pu
blicaci6n en ambos idiom as, castellano y por
tugues.

Legajo personal del Ingenterov-=Se aprob6
su significado en el sentido de ser una enumera

cion de los rrabajos, cargos desempefiados y
obras ejecutadas por cada ingeniero,
Vincu[aci6n polltica.-Fueron aprobadas

la; recomendaciones incluidas en e! Temario.

Primer Congreso Americano de Ingenfe
rla.-Se acord6 darle este alcance , debiendo
celebmrsc en 1949. Se dej6 al Directorio la fij.l
cion de sede, pero indicando la preferencia para
Buenos Aires.

Primera Exposicion Sudamericana de

Ingenierfa InduBtrial.-Se 3cord6 realizarla
tambifn en [949 en b ciudad de Montevid<.:o,

coordinando la fecha con la ce1ebraci6n del

Congreso de Ingenieria.
Conferencia Sudamericana de la Energfa

Electrtca.e+Se acord6 recomendar a los Comi
tes Ejecutivos de la USAl, promover la forma
ci6n de los Comites Nacionales de la Conferencia
Mundial de 13 Energ ia en los paises donde no se

encuentran consrituidos, y realizar una confe
rencia regional de los Comites Nacionales Sud
americanos en la misrn a sede y fecha de la rca

lizaci6n del Congreso Americano de Ingenier ia,
aprobandose aSI las ideas sostenidas por el Co
mite Chileno.

Estudio del ap'rovechamiento de la ener

gia htdraulica y navegacion de los cursos de

aguas internacionales.-Se acord6 re cornen

dar l a organizaci6n de corni res rnixtos en

los paises afectados, para el estudio y planifica.
ci6n de las 0 bras de aprovecharnien to de los
cursos de agua y lagos teniendo en vista en

conj u n to los fines de navegaci6n, energia hidro
electrica y regadio, posi bles de aprovechar.
Serle del Directorio.-Qued6 fijad a en la

ciudad de Rio de Janeiro.
Situaci6n del 'Centro Argentino de lnge

nieros.-Con respecto a la in tervencion de!
Gobierno Argentino en el Centro de Ingenieros,
materia que habia ocupado al Directorio de la
USAI, y a los Comites Ejecu tivos, se insinu6
en viar un telegram a y una nota y designar una
Comisi6n que se acerca r a al Presiden re de Ar .

gen trn a.

Despues de una larga y apasionada discusion
entre las deJegaciones argentina, brasilera y

urugu a y a, se present6 un telcgrarn a redactado.
EI se iior San ta Mar!a ill tcrvino para cam biar

los terminos del te legra rna, que el consider')
iuconvenien tes. El telcgrama quedo redacrado
en el sentido de que la Convericion Ie transmi t ia
"su anhelo de que cl senor Presidenre con tribuv a

a hacer desaparecer las dificulrades que nfectnn
a la pleni tud del ejercicio de sus esratu tos a la
Instituci6n he rm an a , y d es tnca r de su seno u n a

Comisi6n in teg rad a por rcprescn ran tes de las

organiz.aciones que la co ns ti tuyen , a fin de ex

plicarle de \ iva VOL al senor Presidcnre sus ::IS-
, .

"

plraclones .

Otras rcsoluciones.-Se aprobaron di\'t�rsas
ponencias presentadas por la delegaci6n argen
tina, entre elias, una para que la USA! organi
zara comites para difundir el destino de la

energia at6mica a fin.;:, pacir'icos
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SOCIEDAD DE INGENIEROS DEL PERU

EI Directorio de la Sociedad de Ingenieros del
Peru ha quedado constituido 'para cl ana 1947,
como srgue:

Pdte.: lng. Roberto Haaker Fort.

Primer Vice.Pdre.: Ing. Guillermo Klinge.
Segundo Vice-Pdre.: Ing, JorgeLoayzaGutierrez.
Secretario: lng. Jorge Grieve Madge.
Tesorero: lng. Alberto Regal.
Bibliotecario: lng. Lucio Aguilar C.
Director de Public.: lng. German E. Pflucker.

Vocales: log. Erasmo Reyna.
lng. Carlos del Solar.
lng. MarianoValderrama S.

Direcrores: Ing, Jose Barbagelata,
Carlos Costa Elice;

lng. Alberto Chipoco,
I ng. Luis Gamarra Dulanto,
Ing. GarciaPedro Gastafiete,

Carlos Grana Elizalde,
Jose M. Laurie,

lng. Alberto Le6n,
lng. Carlos E. Morante,
lng. Jose del C. Marin,
Ing, C. van Cordt,
lng. Cesar A. del Rio,
Ing, Mario Samarne,
Ing. Gast6n Tweddle,
lng. Ricardo Valencia.

•

ASOCIACION DE INGENIEROS DE CHILE

En sesi6n de Directorio de la Asociaci6n de

Ingenieros de Chile, verificada el 5 de Mayo
del presence ana, la Junta Ejecuriva y el Di
rectorio General, han quedado constituidos
como sigue para el periodo Mayo de 1947 a

Abril de 1948:

o •

JUNTA EJECUTIVA
• I Presidente: Ing, D. Severo Vidal S.

Vice-Pdte.: Ing, D. Renata Leniz P.
Secret. Gral.: lng. D. Ernesto lHanes E.
Pro-Secrerario: lng. Do' Ramon- Reyes N.,
Tesorero: Ing, D. Santiago Corbalan T.

DIRECTORIO

"

Nticleo de Ferrocarriles en Explotaci6n.
Ing. D. Enrique Carrasco y D. Ram6n Reyes.
N6c1eo de Hidraulica.-Ing, D. Luis Rojas
J. ¥ D. Gustavo Vergara.
Nticleo de Construcci6n.-Ing. D. Renata

Leniz P. Y, D. Santiago, Corbalan T.

N6cleo de Caminos.-Ing. D. Pedro AI.
varez A. y D. Darwin Lois.
Nucleo de Minas y Petr61eos.-Ing. D.

Hector Melo y D. Osvaldo Sepulveda.
Nucleo de Ferrocarriles en Estudio.

lng. D. Roberto Hozven C.
Nticleo de Especialidad no Especificada.

-lng. D. Alfredo Ravinet.
Nticleo de Pavimentaci6n.-Ing. D. Gui.

llermo Geisse .

Nticleo de Obras Maritirnas.-Ing. D.
Francisco Medina.
Nucleo de Riego.-Ing. D. Ernesto Illanes E.
Nucleo de Energta y Fuerza Motrlz.>

lng. D. Enrique Elgueta.
Nticleo de Electrfctdad.t--Ing. D. Augusto

Madrid.
Nucleo de lndustrias.-Ing. D. Alejandro

Rosselot.
Nucleo de Agua Potable de Santiago>'

lng. D. Augusto Cortez.
Nucleo de Agua Potable y Alcantarlllade

-lng. D. Ram6n Cabrera.

ASOCIACION ARGENTINA DE ELECTROTECNICOS

Despues de la Asamblea anual realizada el 24
de Abril de 1947 par esta Institucion, la Co
misien Directiva para el periodo, 1947-1948 ha

quedado consrituida como sigue:

Presidente: Dr. Ing, R. Roth.
Primer Vice:Pdte.: Ine, T. Moreno.

Segundo Vice-Pdte.: lng. S. D. Wilburn.
Sccretario General: Ing, G. Wunenburger.
Secretario sustituto: lng. C. Schiavi.
Tesorero: Sr. A. Alvarez.
Tesorero sustituto: Ing. T. L. Piazza.
Vocales: Ing. B. Alvarez de Toledo,

lng. R. T. Bensi.
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Ing. C. Brunner,
Dr. H. H. Carelli,
Ing. R. G. Carlstein,
lng. R. T. de la Serna,
pro lng. E. O. Cirnaschi,
Ing. K. N. Eckhard,

,
.

B iblio tecario .

lng. E. Franzoni,
lng. R. G. Parrott,

lng. G. Wunenburger.
Director de la Revista
Electrotecnica: Ing. C. Bugni.

CIRCULO DE INGENIEROS Y ARQUITECTOS DE ACONCAGUA

Extracto de la memoria anual correspondiente a 1946,
presentada por su Presidente, senor Jorge Perez Browne:

Durante el afio se han celebrado 8 sesiones,
almorzando en carnaraderia con una asistencia
medil de 9 socios,
EI Centro se ha preocupado de los proyectos

de Colegio de Ingenieros y de las obras de
Ciminos e Hidraulica de la Provincia.
Se ha mantenido contacto con el Circulo de

lngenieros deValparaiso, y el Circulo de Inge
nieros Argentines de Buenos Aires.
Se obtuvo el decreto que dio Personeria

Juridica a la instituci6n.

Cuenta el Circulo con 36 socios.
El Directorio para el presente afio qued6

constituido en la siguiente forma:

Presiden te: Senor Jorge Perez Browne.
Secretario : Senor Julio Basualto C.
Pro-Secret. : Sefior Adolfo Carmona C.
Tesorero: Senor Ignacio Berrios S.
Directores: Sres. : Jose Maldonado A.

Manuel Sanchez de la P.

Juan Fruchter A.

INSTITUTO DE INGENIEROS Y ARQUITECTOS DE CONCEPCION

EI Directorio de esta Instituci6n, ha quedado Secretario:
constituido como sigue para el afio 1947: Tesorero:

Director:

Jose Leniz Cerda.
Gustavo Pizarro Castro.

Jorge Rivera Parga.
Enriq ue Knockaert Salgado.
Ram6n del Castillo Azua,

Preidente: Guillermo Fernandez Mason. Director:
l'ice.Pdtc.: Arnoldo Courad Redoute, Director:

CREACION DE LA UNlVERSIDAD INDUSTRIAL DEL ESTADO

Cambio de correspondencia sobre el terna del titulo,
habida entre e1 Presidente del Instituto de Ingenieros
de Chile y el Rector de la Universidad de Chile:

Il:STITUTO DE INGENIEROS DE CHILE

Santiago, 10 de Enero de 19.J:7.
Senor Rector de la Universidad de Chile
don Juvenal Hernandez,
Presente.

Senor Rector:
El Institute de Ingenieros de Chile, ante la actual carnpafia en pro de la erea

ci6n de la Universidad Industrial del Estado, independiente de la Universidad de

Chile, haec presente al senor Rector la gravedad que esta iniciativa tiene para eJ
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prestigio futurode la Universidad de Chile y especialmen te para la supervivencia
de su actual Escuela de Ingenieria.

Es innegable que el pals necesita, para la extensi6n de sus planes de desarrollo

y de industrializacion, ingenieros en nurnero, afio a afio creciente, y cada vez mejor
preparados en los diversos aspectos y grados de la tecnica moderna.

Es per otra parte conveniente a nuestro pals, que necesita avanzar rapida.
mente en la realizacion de los citados planes, dar opcion a los elementos mas
destacados de Ias escuelas industriales, tanto del Estado como particulares, para
llegar a los mas altos grados de Ia preparaci6n tecnica, 0 sea, el ingeniero civil, de
minas, electricista, industrial 0 quimico, por ahora, y al doctorado mas adelante.

Creernos perjudicial que el Estado desperdicie sus esfuerzos en crear y mantener

varias escuelas de ingenieria de ensefianza superior, ya que ser ia preferible el con
centrar dichos esfuerzos en una sola escuela robusta, abundante en medios ma

teriales, en lugar de varias que indudablernente estarian destinadas a languidecer
tanto por falta de medics econ6micos sufi.cientes, como por.carencia de profesorado
y demas personal docente de primera categoria .

Existiria, pues, a nuestro juicio, s610 dos carninos per seguir: el uno consistiria
en segregar la Escuela de Ingenieria, de la Universidad de Chile y llevarla como

coronamiento de una Universidad Tecnica Superior del Estado, que comprenda
solo los diversos grades del ingeniero, deride contaria seguramen te, por Ja impor.
tancia que rendria, con los medios econ6micos adecuados y con la atenci6n necesaria

para, cumplir con sus finalidades de altos estudios y de investigacion cientilica,
medics y atenci6n que es doloroso constatar que hasta 1a fecha han faltado en forma
manifiesta a nuestra actual Escuela d� Ingenieria, hasta el punto de haber tenido

que restringir su rnatricula per falta de capacidad.
El otro camino seria el de dar entrada a los .elernentos sobresalientes de las

escuelas industriales a la actual Escuela de Ingenieria de la Universidad de Chile,
para que, mediante un regimen especial de estudios, cuya duracion no deberia

sobrepasar unos 4 a 5 afios y la creaci6n de becas para aquellos que no cuentan LOn

medics econ6micos, se logre obtener un solo tipo hornogeneo de egresados en las
diversas carreras que actualmente comprende 0 que .en el futuro abarque el estudio

superior de la ingenieria, tipo hornogeneo que a Ia vez con tendria una saludable
diversificaci6n de vocaciones y de aptitudes.

Creemos que es el 'segundo camino el mas l6gico y conveniente para los altos
intereses del pais; pero su cumplimiento estaria condicioriado a que el H. Consejo
Universitario y el senor Rector ,dieran a la Escuela de Ingenieria una atenci6n

preferente que hasta ahora ha faltado en la practica, para que la reforrna en que
con tanta prevision esta empefiada su Facultad de Ciencias Fisicas y Matematicas,
de pronto los frufos que de ella se esperan.

Son cuatro, a nuestro juicio, los puntos fundamentales en que deberia tradu
cirse en hechos esta atencion preferente que pedimos a las autoridades umversi

tarias para Ia actual Escuela de Ingenieria.
Dichos puntos son:

1.o-La creaci6n de la carrera del profesorado universi tario, para arraigar a

sus catedras, laboratorios y seminaries, a un grupo selecto de altas capacidades
tecnicas y morales, que puedan dedicarse por complete a sus tareas, sin intranqui
Iidades econ6micas y puedan llegar a formar el ambiente de estudio, superaci6n e

;nvp"ticr",it,n ('111" t,,"h, ("It" j,,,,,p he,,' rH"
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�,:erea:cJ:O� denuevos laboratorios y talleres experimentales y la moder

.�'JJ!IeJ(}.ens�6n de. los existentes para dar a la ensefianza superior de la inge
� 6�fa eapacidad de matricula suficierite, sino que tambien la orientaci6n

.lfetqpliye la tecnica exige y asegurar as! la debida preparaci6n de sus egresados,
��ji�-go en. �efiniti.va eI sistema verb�1ista y exclu;ivame�lte expositivo a base
:;P��jes o{ales, nza y przarra, que desgraciadamente aun subsiste en nuestra ense

fi�Zil� tan o!,uesta a la ensefianza denominada activa, la que requiere que su pro
ICsQrado pueda otorgarle dedicaci6n especial y que exista ademas abundancia de

ti1e,�ps materiales y de biblioteca.

3,�-La absoluta seguridad para la Escuela de Ingenieria de con tar anualmente
��D'Un presupuesto que Ie permita desenvolver su ensefianza en la forma indicada
eli. 105. dos pun tos an teriores.

·
4.o-La vinculacion c�da vez mas estrecha de Ia Universidad de Chile y de

� J�:�cpela de Ingenieria a la industria y a los planes de desarrollo y de industriali
\zaci6n del pals, que estan desarrollando especialmente sus egresados, desgraciada
mente CO(l Ja indiferencia 0 frialdad casi completa de la Universidad. Esto ultimo
e§ l!J!a consecuencia de la atenci6n preferente, ya que injusto seria decir exclusiva,

,

que.la Universidad de Chile ha dado y da actualmente a otras actividades espiri
tuale�J produciendo a los egresados de su Escuela de Ingenieria, que con tanto

sacri£icio enfrentan los planes ya mencionados, la sensaci6n de abandono de parte
'de su.Alma Mater, 10 que origina, como 16gica reacci6n 0 consecuencia, su aleja
miel\t\l de la Universidad y el robustecirniento en ellos de la idea de segiegar los
estudios de ingenieria de aquella que tan poca importancia parece darle actuaJmente
en el cuadro de sus otras actividades.

Puede contar el senor Rector con Ja colaboraci6n mas estrecha del Instituto
de Iagenieros de Chile para el desarrollo de las ideas que hemos dejado expuestas,
comomedio de puntualizar, cuando aun es tiempo de afrontar con exito, las graves

· rsponsabilidades futuras en el destine de nuestros altos estudios de ingenieria,
·

tuya importancia en el desarrollo actual del pais es eada vez mayor. E1 no consi-

·

"derar este problema con la debida oportunidad y con la necesaria elevaci6n de rniras
, podrla conducir a una anarquia en los altos estudios de ingenieria y posiblernente
a una rebaja en la profundidad de los estudios y en el nivel cien tifico de los profe
siQnaJes que el pais necesitara en los pr6ximos afios.

Saludan atentarnente al senor Rector

Fdo.-JORGE DEL RIO B.
Secretario

.

del Institute de Ingenieros de Chile

Fdo.-FERNANDO PALMA R.
Presidente

del Instituto de Ingenieros de Chile
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UNIVERSIDAD DE CHILE

Santiago, 28 de Enero de 1947.

•

Senor Presidente:

Me he impuesto, con particular in teres, del oficio en que usted pone en cono

cimieato de la Universidad los puntos de vista del Instituto de Ingenieros de Chile,
ante la iniciativa de crear, como un organismo independiente de la Universidad de

Chile, la Universidad Industrial del Estado, iniciativa que pone en peligro la

supervivencia de nuestra Escuela de Ingenieria.
A juicio del Instituto, Chile ha llegado a un momento de su desarrollo econo,

mico en que, de rna en dia, sent necesario disponer de un mayor nurnero de espe
cialistas en las diversas ramas de la Ingenieria. Los planes de industrializaci6n de
nuestro territorio, que se encuentran en parte en rnarcha y en parte se estan ela
borando, abren ala profesi6n de ingeniero posibilidades que hasta hace poco tiempo,
dado el incipience desenvolvimiento de las actividades industriales, no existian,
Considera el Institute que no hay conveniencia en que el Estado trate de atender
a estas nuevas necesidades mante�iendo dos escuelas de Ingenieria, en lugar de

•

una, soluci6n dispendiosa a causa del elevado costo de las instalaciones, maquinarias
y laboratorios que su adecuado funcionamiento exige. Teme la Corporaci6n de su

presidencia, con fundadas razones, que estas dos escuelas esten destinadas, mas 0

menos fatalmente, a languidecer por falta de elementos materiales suficientes y,
aun de profesores capaces de rnantener los estudios a una altura que corresponda
al progreso cientifico y al desarrollo tecnico propios de nuestra epoca. El heche de

que la Escuela de Ingenieria de la Universidad de Chile no disponga todavia, a

pesar de la preocupacion constante de las autoridades acadernicas y de su reco

nocido prestigio, de instalaciones p1enamente satisfactorias, es decir, que perrnitan
impartir una ensefianza activa completa en todas las asignaturas, demuestra hast.

que punto es ilusorio, dada la escasez de nuestros medios econ6micos, pretender
equipar dos escuelas de Ingenieria realmente eficientes,

Estima el Instituto que el problema planteado tiene dos soluciones. Una de
ellas consistiria en segregar de la Universidad de. Chile su Escuela de Ingenieria,
para convertirla en la Escuela Superior con que se coronarian los estudios de la
Universidad Tecnica en proyecto. Este organismo acumularia los elementos de

que disponen hoy separadamente la ensefianza industrial y la Escuela de Ingenieria.
El Estado cornpletaria esos elernen tos, manifiestarnen te insuficien tes, para que la
Universidad Tecnica llegase, en breve espacio de tiempo, a encontrarse en condi
ciones de curnplir, en forma satisfactoria, la funci6n que los nuevos tiempos Ie

asignan.· Y la otra, en abrir las puertas de la Escuela de Ingenieria, que conti
nuaria dependiendo de [a Universidad, a los egresados de las escuelas industriales
que se sornetiesen a las pruebas de una nueva menci6n del bachillerato As! se

crearia la vinculacion, que hoy falta, entre la ensefianza industrial de grado medic
y Ia universitaria, Cree e1 Institute que este segundo camino es el 111as 16gico yel
que mejor satisface el in teres colectivo, pero siernpre que b. Universidad, plena
mente posesionada de la magnitud y trascendencia del problema, sepa dar a la

ensefianza de la Ingenieria una atenci6n preferente. Debera la Universidad, segun
el pensarniento del Institute, reconocer que la modernizaci6n de la ensefianza de

Ia Ingenieria, es decir, su perfeccionamiento metodologico, constituye una necesidad
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tOlectl\la de una importancia tal, por su vinculaci6n con el progreso econ6mico de
C'hil�, que las aujoridades universitarias deben atender a ellas de preferencia a

la necesidades similares experimentadas por otros establecimientos de la ensefianza

apenor,

Estima el Instituto que la Universidad habra cumplido satisfactoriamente
sus deberes para con la ensefianza de la Ingenieria si logra: prirnero, crear Ia carrera
del profesorado; segundo, dorar a la Escuela de Ingenieria de los medios materiales
ntcesarios para que pueda impartir la ensefianza en forma objetiva; tercero, dar a

la Escuela la seguridad de que su presupuesto anualle permitira obtener, con el fin
,

de desenvolver el proceso docente en forma activa, el debido provecho de las ins-
ulaciones y dernas medios rnateriales de orden permanen te a que se refiere el
numero anterior, y cuarto, vincular la Universidad a la industria y a las inicia
ll'as de una mayor industrializaci6n del pals, que constiruyen la labor creadora
de los egresados distinguidos de la Escuela de Ingenieria.

Conduye usted su interesante exposicion ofreciendo a la Universidad, para
los fines a que antes se ha heche referencia, la cooperaci6n entusiasta del Institute
de Ingenieros de Chil,e. -

.

EI Rector infrascrito se complace en manifestar a usted, como asimisrno a

J� demas miembros del Institute, la profunda satisfacci6n con que se ha impuesto
de los puntos de vista sostenidos por los egresados de la Escuela de Ingenieria ante

el grave problema que ha dado origen a los acuerdos correspondientes de la Insti
luci6n. Dichos acuerdos revelan al misrno tiempo un claro concepto de la lirnita
ci6n de nuestros medios materiales y un criterio realists en la busqueda de la so

luci6n del problema, propio de este memento de nuestra vida econ6mica, que exige
un reajuste dela 'ensefianza de Ia ingenieria a las necesidades de la epoca.

Estimo que la segunda solud6n propuesta por el Institute es, desde e1 punto de
vista pedag6gico y financiero, la mas satisfactoria. Perrnite adernas a la Universidad
conservar una Escuela que, por su antiguedad y su reconocido prestigio dentro y
fuera de Chile, honra ala Corporacion, y se encuentra hondamente vinculada a su

centenaria tradici6n academica. Creo de mi deber, sin embargo, formular algunas
cbservaciones respecto a ciertos conceptos contenidos en el oficio de 10 de Enero
a fin de poner de manifiesto que la Universidad ha tenido, con relaci6n a los estudios
de Ingenieria, clara conciencia de sus responsabilidades y ha tratado, en la rnedida
& 10 posible, de proveer ala Escuela de medios materiales adecuados para impartir
una ensefianza eficiente. Por 10 demas, la creaci6n de la carrera del profesorado
que con sobrada justicia preoeupa al Instituto, ha merecido, durante el afio 1946,
una atenci6n preferente de parte del Consejo Universitario, el cual prest6 S1.1 apro
bacl6n, en el curso del presen te mes, a un proyecto de reglarnen to que tiende a

dar al profesorado universitario la estabilidad necesaria y a garantir, en beneficio
de los bien entendidos intereses de la ensefianza superior, un sistema de ascensos a

Jas personas que se dedican a la docencia.
,

La Universidad ha heche, principalrnente en el ultimo bienio, un esfuerzo r�1r:1
mejorar los talleres y laboratorios de la Escuela de Ingenieria ; pero solo por 1:1
dlctaci6n de una ley especial sera posible hacer de esta Escuela, desde el pun to de
t'lsta material, el establecimiento modele en que aspiran igualmen te verla con ver

nda el Institute de Ingenieros y la Universidad de Chile.

No puede la Universidad, que atiende a un elevado porcentaje de sus egresos
con la suma que anualmente se consulta para ello en el Presupuesto de Gastos de

,
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la Nacion, asegurar' ala Escuela de Ingenieria un presupuesto anual que le permits
� . ,

desenvolver, dentro de las normas. de eficiencia sefialadas pol' el Institute, e1 proceso
docente; pero el Rector infrascrito y el H. Consejo Universitario han hecho y haran
para obtener de los poderes publicos los medios que permitan realizar este ideal,
cuanto este de su parte. Basta recordar a este respecto que el presupuesto de

gastos variables de la Escuela de, Ingenieria ascendia en 1944, a $ 389.500.
Dicho presupuesto alcanzo en 1946; a 'I> 867.000.- o sea, tuvo un aumento de 123%,
mientras que, en el mismo periodo, el Presupuesto Global creci6 s610 en un 65%.

Considera el Rector infrascrito, por
<

otra parte; que Ia Universidad de Chile
tiene el deber de -vrncularse a: las grandes actividades nacioriales en que los egre
sados de. su Escuela de Ingenieria estan desernpefiando un pape! brillante. Pueden
todos los miernbros -del Insrituto tener la certeza de que jarnas el Rector de la
Universidad ni el Consejo Universirario han pretendido dar a otras manifestaciones
de la vida universitaria preferencia alguna por sobre las muy importantes de
la Escuela de Ingenieria; pero tarnpoco puede ·la Universidad, per asegurar Ios
al tQS fines a que dicha Escuela corresponde cumplir, sacrificar los dernas servicios

que la integran ,como 'un todo arrnonico. "

.

'. .

Tiene la Universidad clara conciencia de la irnpor tancia del plan de fomento
de la econornia nacional y de la iridustrlallzaci_9n en nuestro pais. Las autoridades

universitarias no ignoran que s610 sobre la base de una econornia nacional pr6spera
es posible dar, a los diversos aspectos de la vida espiritual y social de la naci6n
el desarrollo a que, con justicia, aspirarnps todos, Estarrios intimamente conven

.cidos de que s610 en la rnedida que un pal� prospera economicamente, puede dis.

poner de los -medios financieros' necesarios para ampliar e in tensificar la cultura.'.
De nuestra eapacidad para incrementar Ia' riqueza ,de Chile dependeran, en gran

. '

pflrte, las posibilidades futuras de nuestra tradicion cultural y el desarrollo que
podarnos dar a STh aspecto oientifico, incorporandonos al grupo de naciones que

no s610 se beneficien" con el progreso alcanzado por la investigacion cientifica en

otros pueblos, sino que G60pe�an, como entid'ades creadoras, a fomentar dicho

progreso,
•

Agradezco a usted; senor Prel'id'1tlt�, y a todos los miernbros del Instituto la

cooperacion que usted ha tenjdq.r�. gentileza.de ofrecer a la Universidad a nombre
del Institute, y, espero que, unldos por los elevados prop6sitos de bien publico que
inspiraron su pfieio de 10 de.EnerQ,'la Urriversidad Y el Insti tuto habran de obtener
del Supremo. Gobierno se de alproblema global deja ensefianza de la ingenieria en

Chile', cuya tra$cendenc1_a no puede escapar a nuestros gobernantes, una soluci6n
racional y justa, es decir, la que rnejor satisfaga los superiores intereses de la co-

.
-

lectividad. ", ,

,

Saluda'atentamentea usted
,

.

"

Fdo.: ]. HERNAI',TDEZ,
Rector
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